

El General Díaz, el 1º de Abril de 1901, al abrir el 20º Congreso de la Unión el segundo período del primer año de sus sesiones.

SEÑORES DIPUTADOS:

SEÑORES SENADORES:

Como de costumbre y en cumplimiento del precepto constitucional, tengo la honra de presentarme ante el Congreso de la Unión, al comenzar un período de sus importantes sesiones, con el fin de darle cuenta del estado que guardan los negocios é intereses encomendados al Ejecutivo.

Continúan sin perturbación alguna y en los mejores términos nuestras relaciones exteriores.

El veintiuno de Noviembre de mil novecientos, se concluyó y firmó, en Washington, un convenio que convierte en indefinido el plazo estipulado el veintidós de Diciembre de mil ochocientos noventa y nueve para el examen y decisión de los casos sometidos á la Comisión Internacional de límites fluviales. Aprobada esa convención por la Cámara de Senadores, el diez de Diciembre, y por el Senado de los Estados Unidos de América, el quince, la ratifiqué el doce de Enero.

Trece de las Repúblicas de este Continente han contestado aceptando la invitación que circuló la Secretaría de Relaciones Exteriores, según os referí en mi último Informe, para convocar el segundo Congreso Internacional Americano que debe reunirse aquí el veintidós de Octubre próximo.

La República del Uruguay proyectó reunir un Congreso Científico latino-americano y oportunamente invitó á México. Aceptando su cortés invitación, se nombró un representante, quien partió desde luego y ha llegado, según lo comunicó por el cable, dos días antes de la apertura del Congreso.

Al Internacional de Madrid también asistió con oportunidad la Representación mexicana, compuesta de tres delegados y un secretario. Aun cuando todavía no se recibe el informe oficial de lo ocurrido en ese Congreso, se sabe que fueron satisfactorios sus resultados.

Canjeadas las ratificaciones del tratado que sobre propiedad industrial se ajustó con la República francesa el diez de Abril de mil ochocientos noventa y nueve, dicha convención fué promulgada en veinte de Septiembre próximo pasado.

Aprobadas por el Senado las tres convenciones, las tres declaraciones y el acta final de la Conferencia de la Paz, reunida en la Haya á instancias del Emperador de Rusia, firmé el quince de Diciembre la ratificación de estilo, la cual se envió por vía de canje para su depósito en la Haya.

Se han verificado las elecciones locales en los Estados de Guerrero, Hidalgo, México, Puebla y Tlaxcala.

Respecto de la salubridad pública, debo informaros que la peste bubónica, que ha persistido con carácter esporádico en varios puertos de Europa con los que tenemos frecuentes relaciones comerciales, no ha llegado á presentarse en el territorio mexicano. A ese fin se ha cuidado de que la visita de entrada á las embarcaciones procedentes de

los lugares sospechosos, se practique con todo rigor, de acuerdo con lo que previene el reglamento de sanidad marítima. La epidemia de viruela que reinó en esta capital el año pasado, terminó por completo en el mes de Octubre, gracias á eficaces medidas dictadas oportunamente; siendo una de ellas la rápida propagación de la vacuna entre los extranjeros que carecían de la inmunidad creada por aquel preservativo.

Los servicios sanitarios cada día se van perfeccionando y adaptándose á las necesidades crecientes de nuestra población, la cual al mismo tiempo se penetra de las ventajas de aquellos servicios.

Por este motivo, en el período anterior se inició ante la Cámara de Diputados el gasto extraordinario de cuarenta mil pesos destinados á la adquisición de nuevas estufas de desinfección, y á levantar nuevos edificios y estaciones sanitarias en la ciudad y en los puertos de Tampico, Coatzacoalcos y Salina Cruz. Las estufas, compradas en Europa, han llegado á la capital y dentro de poco se dará principio á las nuevas construcciones.

Invitó el Gobierno á tomar parte en la Comisión Internacional encargada de revisar la nomenclatura de las causas de fallecimientos, envió sus delegados, que asistieron en París á las sesiones verificadas en Agosto del año anterior. Dicha Comisión Internacional acordó que se use la nomenclatura Bertillon, reformada en aquella conferencia. En virtud de este acuerdo, el Consejo Superior de Salubridad invitó á los Gobiernos de los Estados, para que la acepten, habiendo ya expresado la mayoría su asentimiento. Próximamente se publicará un cuaderno que contiene la nomenclatura mencionada y todos los documentos que deben consultarse para hacer fácil su aplicación.

Es muy satisfactorio que los servicios de este ramo de la Administración hayan sido apreciados en el extranjero, como lo prueba el hecho de que el Jurado Internacional de la Exposición Universal de París acordó el gran premio para nuestro Consejo Superior de Salubridad por su organización y trabajos.

De conformidad con el decreto relativo, tuvo lugar el veintinueve de Septiembre último, la inauguración de la Penitenciaría de México, y con regularidad han sido trasladados á ella gran número de los reos destinados por la ley á aquel establecimiento y que se encontraban en la Cárcel General.

Se ha comenzado la construcción de los pavimentos de asfalto contratada para ciento veinticinco calles de esta capital, y se han celebrado varios contratos para la construcción de andenes y empedrados.

Las obras del saneamiento han adquirido gran importancia por la extensión en que se están ejecutando. Hay construídos diez y ocho mil metros de colectores de ladrillo, de distintos diámetros; once mil doscientos metros de tubos de hierro, para el lavado de las atarjeas, estando ya enlazados con las nuevas atarjeas los desagües de cinco mil ochocientas casas.

Diversas disposiciones se han dictado para la mejora del servicio de aguas, ya perfeccionando los acueductos para recibir las nuevamente compradas, ya adquiriendo accesorios de hierro para la entubación en la ciudad, y por último, mejorando la actual distribución.

Quedó organizado el Ministerio Público Federal, de conformidad con el decreto de 3 de Octubre último; y, de acuerdo con la ley vigente, fueron elegidas las autoridades judiciales del Distrito que debían renovarse en este año.

Las obras del Palacio de Justicia Civil se prosiguen activamente; y se han celebrado contratos para los trabajos de reedificación y adaptación que se están llevando á cabo en el edificio en que ha de establecerse la Secretaría de Justicia é Instrucción Pública y en el de la Escuela Normal de Profesores.

Muy pronto se emprenderán las obras necesarias á fin de aprovechar una casa comprada para ampliar la Escuela Normal de Profesoras.

En Xochimilco se terminaron las dos para escuelas de enseñanza superior; y en Tepepam y La Paz, Baja California, se adquirieron dos fincas para destinarlas también á escuelas.

Fué muy satisfactorio el resultado de los exámenes verificados en el último año escolar, y para los cursos del presente año ha habido una inscripción numerosa.

Por conducto de la Secretaría de Relaciones, se adquirió una biblioteca que perteneció á nuestro Cónsul General en la Habana, compuesta de más de seis mil volúmenes, los cuales van á enriquecer la Biblioteca Nacional á que vienen destinados.

En la Escuela de Medicina se mejoró su biblioteca especial; y en las de Ingenieros y Artes y Oficios para hombres, se adquirieron instrumentos para sus gabinetes.

La Señora viuda de Mier y Celis ha agregado nuevas y estimables donaciones á las que antes había hecho. Se han recibido últimamente: una valiosa colección de medallas, y varios trajes antiguos, que servirán para ir formando en el Museo la sección de indumentaria del período colonial.

Los históricos é interesantes palacios de Mitla han sido objeto de importantes obras de conservación.

Conforme al acuerdo tomado en la Conferencia Internacional reunida en Londres en Diciembre del año anterior, el Gobierno Mexicano figura entre los suscriptores para publicar el catálogo de literatura científica.

En su oportunidad llegaron los delegados de México á los Congresos Médico-Latino-Americano de Santiago de Chile, y tercero Médico Pan-Americano de la Habana; habiendo sido, en uno y otro, bondadosamente acogidos.

Con arreglo á las concesiones respectivas, se han terminado las obras necesarias en los ríos de Santiago, en el Estado de Nuevo León; Arroyo de las Vacas, en el de Coahuila; Atoyac en el de Puebla, y la Magdalena en el Distrito Federal, para aprovechar las aguas de los dos primeros en la irrigación, y de los segundos y como fuerza para las necesidades de la industria.

Con el objeto de utilizar las aguas del río Yaqui en el riego de los terrenos ribereños, se han terminado por cuenta del Gobierno las obras del canal de Cócorit.

El cultivo de la vid y la industria sericícola continúan su desarrollo. A fin de contribuir al de ésta, el Gobierno importa y reparte periódicamente huevecillos de gusanos de seda, y para fomentar aquél distribuye sarmientos entre los ciudadanos que lo solicitan. De los últimos se han repartido recientemente doscientos cuarenta y cuatro mil quinientos, y de huevecillos de gusanos de seda novecientos gramos.

La Comisión de Parasitología ha emprendido diversos estudios, especialmente los encaminados á encontrar los medios de combatir los insectos que atacan el fruto del naranjo y al del algodón, habiendo obtenido ya buen éxito respecto al primero.

Reglamentada la explotación de la concha perla, se han celebrado contratos para esa explotación en el litoral del Pacífico, se han formado criaderos artificiales y mejorado los existentes en el Golfo de California.

Durante el primer semestre del presente año fiscal, se han expedido doscientos ochenta y siete títulos sobre propiedad minera, que amparan una superficie de trece mil noventa y cinco hectáreas. Se nota una disminución respecto al mismo semestre del año anterior, de doscientos sesenta y siete títulos y nueve mil sesenta y dos hectáreas.

Es de advertir que esos títulos, en su mayor parte, amparan pertenencias de minas de metales preciosos y que aumenta considerablemente el número de solicitudes de pertenencias para la explotación de minerales de cobre.

El Instituto Geológico ha continuado el estudio del corte entre Acapulco y Veracruz, y concluyó el análisis y estudio al microscopio de la colección de rocas.

La Nación estuvo representada por medio de delegados en el Congreso Geológico Internacional que se reunió en París en Agosto último.

El censo de 1900 arrojó un total de habitantes en la República, de trece millones quinientos cuarenta y seis mil setecientos, acusando un aumento de novecientos catorce mil trescientos cuarenta con respecto al de mil ochocientos noventa y cinco. La dirección respectiva se ocupa en los trabajos de concentración de los datos recogidos, para la comprobación de las sumas y las clasificaciones correspondientes.

Continúan activamente las obras de construcción del edificio destinado al Instituto Médico Nacional, habiendo quedado concluidos los trabajos de albañilería de las secciones primera y tercera.

Se está organizando la concurrencia de México á la Exposición Pan-Americana que ha de celebrarse en la ciudad de Búffalo, y se prepara el contingente respectivo.

La propiedad industrial continúa en aumento. Durante los primeros seis meses del presente ejercicio fiscal, fueron expedidas ciento cincuenta y tres patentes de invención y se hizo el registro de ciento veinte marcas de fábrica.

El número de oficinas de los Estados Unidos con las cuales cambia observaciones diarias el Observatorio Meteorológico ha ido en creciente, y, conforme á las prescripciones del Comité de Upsala, ha emprendido las observaciones de nubes.

Los trabajos de la Comisión Geográfico-Exploradora merecieron cuatro premios en la reciente Exposición de Texas. Esta comisión, en la que se encuentran oficiales del Estado Mayor del Ejército y del Cuerpo de Ingenieros, prosigue las labores á ella encomendadas, habiendo ya levantado el plano de la mayor parte del Estado de Nuevo León.

El Observatorio Astronómico continúa el catálogo fotográfico del cielo. En combinación con más de cincuenta observatorios que se comprometieron en la última Conferencia Astro-fotográfica, está haciendo un estudio del asteroide Eros, para la determinación de la paralaje del sol.

En las sesiones que tuvo en París, en Septiembre último, la Asociación Geodésica Internacional, México estuvo representado.

La Comisión Geodésica practicó ya la remedición de la triangulación del Valle de México, y estableció la de enlace de ésta con la de México á Puebla; operaciones relativas á la medida del arco del Meridiano 98, que terminará en las regiones del Canadá.

En el primer semestre del presente año fiscal, se redujeron á propiedad particular y se legitimaron ciento cuarenta y cinco mil novecientas ochenta y cinco hectáreas de terrenos nacionales.

Durante el período que comprende este Informe, en el puerto de Veracruz se hi-

cieron cuatrocientos metros lineales de coronamiento en el dique del Noroeste; y en los rompe-olas del Noroeste y Sureste, se terminaron respectivamente el coronamiento del Morro y el enrocamiento de base.

El volumen del dragado en la bahía, para obtener un fondo de nueve metros en marea baja, alcanza ya la cifra de trescientos mil metros cúbicos.

El colector principal para el saneamiento de la ciudad de Veracruz está terminado en una longitud de ochocientos metros, y construída en su totalidad la casa de las máquinas y bombas.

Las obras de reconstrucción del muelle fiscal de Tampico se continúan con actividad por la empresa del Ferrocarril Central Mexicano.

En Coatzacoalcos se ha iniciado la construcción de vías férreas para las obras de mejoramiento del puerto.

En Salina Cruz se terminaron el trazo de la nueva ciudad, la construcción de todos los edificios que se destinan para administración, almacenes y habitaciones de los empleados del Gobierno y de la empresa contratista. El enrocamiento del rompe-olas del Sur alcanza una longitud de doscientos metros.

El muro de "Olas Altas" en el puerto de Mazatlán y los terraplenes de la calle adyacente, están concluídos en sus nueve décimas partes.

En el puerto de Manzanillo, el enrocamiento del malecón principal está construído hasta la corona, y el occidental tiene una longitud de ciento cuarenta metros. Falta poco para que sea terminado el enrocamiento en la presa de Ventanas.

En Tetuán, puerto que ha de substituir al de Altata, se han comenzado las obras preliminares de defensa.

La Comisión Hidrográfica, además del reconocimiento y limpia de los ríos de Veracruz y Chiapas, continúa las obras de mejoramiento de los ríos del Valle de México y la construcción de sifones para darles paso por debajo del Canal Nacional. Atiende á la conservación y perfeccionamiento de las obras del Desagüe.

La Dirección General de Faros inauguró últimamente el de Isla Pérez, al Norte de Yucatán. Desde el 1º de Enero último se estableció un servicio de señales en once faros mexicanos del Golfo, con objeto de anunciar la proximidad de los Nortes. Ha comenzado á prestar sus servicios el nuevo vapor guarda-faros "Melchor Ocampo."

Las vías férreas de la República han tenido un aumento de seiscientos veintiséis kilómetros; notándose en primer lugar con doscientos sesenta y ocho kilómetros el Ferrocarril Central en varias de sus líneas; el de Coahuila y Pacífico y el de Guadalajara á Manzanillo con ochenta y cinco cada una; el de Parral á Durango con veintitrés, y el de Veracruz al Pacífico con sesenta y nueve; perteneciendo el resto á diferentes vías. En el Ferrocarril Nacional de Tehuantepec, se ha hecho la renovación de los durmientes casi en la mitad de la línea y el embalastrado de treinta kilómetros. Se ha reparado la mayor parte de los puentes, terminado ciento doce alcantarillas de mampostería y algunas estaciones; habiéndose recibido seis locomotoras nuevas, cien góndolas y gran cantidad de material para la vía.

Se prosiguen con actividad las obras contratadas en el camino de Ciudad Victoria á Tula.

Ha sido terminado el puente de Yurécuaro.

Se ha comenzado el primer kilómetro de calzada y jardines en la ampliación de la Reforma, manteniéndose en buen estado las demás calzadas de la Capital.

En el ramo de Correos se han establecido setenta y cinco nuevas oficinas, ascendiendo todas á dos mil catorce. Las correspondencias de diferentes clases han aumentado considerablemente, siendo el movimiento de setenta y dos millones de envíos, contra sesenta y siete millones en el mismo período del año anterior. Los giros postales interiores han obtenido un aumento de ciento veinticinco por ciento. Los giros postales con los Estados Unidos aumentaron cuarenta por ciento, pues tuvieron un movimiento de doscientos cincuenta y siete mil pesos. En el mismo período los productos generales del ramo ascendieron á un millón cuarenta mil pesos, notándose un aumento de casi un diez y seis por ciento.

El ciclón que en Septiembre último devastó el Estado de Texas, puso á prueba la capacidad de nuestra red telegráfica federal. En efecto, los dos cables electro-submarinos que comunican la República con los Estados Unidos de América, y al través de los cuales hacía muchos años se había establecido la principal comunicación telegráfica entre el Antiguo Continente y las Repúblicas de Centro y Sud-América, quedaron interrumpidos. Así fué que, para llenar las necesidades del comercio y del público, hubo de encaminarse en seguida toda aquella correspondencia por las líneas terrestres de la Federación que en la Frontera del Norte se enlazan con las de la Unión Americana.

Nuestras líneas, aunque ya de suyo muy recargadas con un tráfico interior é internacional cada día mayor, se vieron precisadas á sostener repentinamente una situación por todo extremo difícil, y al principio, como era natural, la acumulación del tráfico produjo algún desorden. La confusión fué, sin embargo, sólo momentánea. Pasados los primeros instantes del pánico consiguiente á tan gran catástrofe, se normalizó la marcha del servicio, y nuestras líneas telegráficas salieron airosas de la dura prueba á que por tres meses estuvieron sujetas.

En cuanto á los progresos materiales del ramo, me complazco en informar que la red federal tuvo en este período un ensanche de once oficinas y un mil cuatro kilómetros de hilos nuevos. Se tendieron dos nuevos cables subfluviales de tres conductores, uno en el Río Pánuco, á la entrada de la población del mismo nombre, y el otro en el Papaloápam, entre Tuxtepec y Cosamáloápam, y se substituyó con alambre de bronce el de hierro, en una extensión de cuatrocientos cuarenta y cuatro kilómetros.

Respecto á la situación económica de este ramo especial, puedo decir que se ha sostenido el aumento de productos iniciado desde hace varios años.

En el primer semestre del año fiscal ha sido bastante satisfactorio el producto de las rentas públicas. Pasó de treinta y un millones de pesos, superando en algo al que se obtuvo en igual período del año económico anterior. Los derechos de importación y el conjunto de los impuestos del timbre sostuvieron, aunque no en proporciones elevadas, la progresión que vienen acusando de algunos años á esta parte esas dos rentas, las más productivas, como es sabido, de las que constituyen los ingresos federales.

Este resultado tiene, en las actuales circunstancias, particular y lisonjera significación, porque demuestra que, á pesar de que desde los últimos meses de 1900 se hizo sentir escasez de numerario y paralización parcial de los negocios, el desenvolvimiento de la riqueza pública ha prevalecido contra esas desfavorables emergencias.

Confiado el Ejecutivo en que la situación mejoraría, sin que fuera preciso recurrir á medidas de carácter excepcional, no ha ejercido las facultades que el Congreso se sirvió concederle para variar los impuestos que gravan al oro y la plata, sino que se ha limitado á dictar ciertas providencias, como por ejemplo, las que se tomaron para